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出版這本書的因緣，是因為受到台中菩薩寺的邀請，在

那裡舉辦「覺與察工作坊」，讓參加者體驗在日常生活

中用上禪修的方法，來提升自我的覺察能力，並分享自

己從小時候的野孩子，到長大的過程中怎樣和修行逐漸

建立關係，以及在中年之後出家修行的心路歷程，本書

就是其中的分享內容。

可能很多人會不明白，為什麼我會捨棄前半生努力建立

的名與利，放棄自由自在地享受餘生，反而要去過一種

刻苦而處處受束縛的生活？答案很簡單，其實我由始至

終，都沒有改變想要去追求更大的自由的夢想，而世間

一般人習慣的自由生活方式，已經滿足不了我，所以才

選擇出家修行的方式，以期望達到不受身心現象束縛的

徹底解脫，當自己的心能夠與整個宇宙空間無礙無別，

才是真正的自由自在。
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希望大家看完這本書之後，會有新的看法，從而找出自

己人生真正需要的，究竟是什麼？

常霖法師
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是否很難想像這兩張照片中的是同一個人呢？這兩張照

片的年紀相差了四十年，所以究竟哪個才是真的我呢？

這所謂「我」是無從執著，也是不實在的。今天的科學

知識讓我們知道，一個人身體內的細胞每分每秒都在不

斷生滅，只是老人家滅的速度快，而年輕人生長的速度

快。所以在任何一個當下，你吸一口氣進去，如果不能

呼出來，生命也就結束了。因此我們無從執著，誰能保

二
〇
一
七
年
品
茶
的
釋
常
霖

一
九
七
七
年
飲
茶
的
葉
青
霖
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證你吸一口氣後，一定能呼出一口氣來呢？當一個人患

上重病，我們會說他正步向死亡；其實從出生那一刻起，

我們都在步向死亡，會害怕是因為不知道死亡究竟是怎

樣一回事。

香港人很喜歡去茶樓「飲茶」，其實去那個地方的重點

都在吃點心和聊天，並不在喝茶，所以心是向外的；但

是品茶就不同了，品茶是清清楚楚自己在品嚐茶湯的

色、香、味和內在感覺，心是往內的。

我在一九五五年出生，小時候的香港社會大多都是窮

人，但窮得很開心，因為大部分人都沒有物質可以享受，

讓我懂得感恩和珍惜，不會覺得任何事都是必然的。	



有
錢
就
真
的
快
樂
嗎
？



11

小時候跟祖母住在西營盤區的木造頂樓加蓋屋（香港稱

做天台木屋），那時候窮到什麽地步呢？只是有錢買米，

沒錢買菜，每頓飯用一點熟油和醬油來拌飯吃，鹹的吃

膩了就換上一小塊黃糖來配飯。偶爾有親戚到訪，離開

時會給孩子一毛錢買糖果。我就很高興地把那一毛錢交

給祖母說：「我們有錢買豆腐乳下飯了！」那時候一毛

錢夠買幾塊豆腐乳，跟著下來的幾餐飯也就很滿足了。

因為家境貧窮，從小我就很自卑，自小祖母就教訓我要

好好讀書，將來才會出人頭地。當時祖母所教的道理，

仍是現在社會上普遍的價值觀念：讀好書可以找份高薪

工作，錢賺到了可以買樓買車、結婚生子等等。不過，

為什麽人生的路一定要這樣走呢？難道不可以有其他選

擇嗎？
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許多人都只是想要活得開心，可是卻用不開心的方法來

希望達到，例如為了多賺些錢而工作得太忙，犧牲與家

人的關係，甚至損害了身體健康。這樣子值得嗎？達到

目的之後就真的會開心嗎？

	

我在 2009年曾為一位全港知名的富豪兒子拍全家福照
片，因為他的女兒剛出生，為了避免給傳媒追蹤，不如

主動先公開照片來控制狀況。那時我告訴他，完成這次

工作之後，便要到台灣修行，以後不能再為他拍家庭照

了。他覺得很奇怪，我的事業做得好好的，為什麽要拋

棄一切去出家呢？

我說有錢不一定快樂，心靈的滿足比較重要，反問他覺

得如何？他楞了一下，也同意是對的，即使是富有如他，

日子也不見得完全開心。其實我並不羨慕他們的生活，
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不能隨意上街，出入都要有保鏢包圍，個人自由很受限

制。

除了自卑之外，長大後才發覺原來小時候我還有輕度的

自閉症和閱讀障礙，感恩當時沒有這些標籤，使我可以

照常學習，不會覺得自己有很大問題。由此可以看到，

凡事不要有先入為主的概念，否則就會限制了自己發揮

的機會。
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中學的時候我曾經嘗試寫詩。

詩的內容這麼自大，是因為自卑的人最容易用自大來掩

飾和保護自己，越有才華的人反而會越謙卑。

	

這首詩有點老莊思想內涵，當時對這類玄虛內容很感興

趣，彷彿與內心的某部份有所相應，可惜那時候還在貪

玩的年紀，只覺得自己有點神經兮兮的。

「孰謂天下無才？我敢自認阿哥！俯視同儕小

輩，誰人奈得我何？」

「生乎藝，長乎美；始乎虛無，終乎飄渺。虛即

實，有即無，神神化化！」
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想不到自己那麼年輕就已經去思考這類疑問，意味我在

前生應該也是一位修行人吧？可惜因緣未到，只好繼續

輪迴。

一看就知道寫這詩的目的。當時我寫給鄰坐的女同學

看，成功得到她的好感。她曾問我畢業後會否繼續升學，

因為家境問題，我沒有把握能夠負擔升學的支出，她甚

至偉大得說要出來工作供我讀書，當時其實很感動，但

結果野孩子性格的我，還是辜負了她。

「雨  從天上來，花  從土中來，人  從哪裏來？」

「男兒志四海，難脫繫心繩；誰肯用柔情，助我

得高名？」
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在我小時候的香港社會普遍崇洋，我們是聽Woodstock

那些西方歌曲長大的，自然會受到當時嬉皮的風氣影

響。青年人都經歷過反叛時期，重點是我沒有放棄，從
「問君如何能解脫，免耽誤行程」這兩句，就知道我還想

追尋解脫的方法。同時也因為那時候社會風氣沒有現在

那麼負面，而且沒有智慧手機，即使接收到負面的資訊

也很有限。可是現在大家可以二十四小時不斷接收任何

訊息，許多網頁還會自動偵測你的閱覽喜好，只要看一

次負面資訊，它會蒐集很多個同樣負面的資訊給你追看

下去。因此我們要培養覺察能力，當看到一則消息，覺

「悲當世，憤現實，求解無門，漂泊無涯。放形

自任，恭自不羈，長輩不諒，平輩不明；重重

圍困，喘氣難成。問君如何能解脫？免耽誤前

程。」
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得心情受到影響，沉不住氣時，就要停看了，可是許多

人都覺察不到這些變化。

記得前年在韓國冬安居時，其中三天三夜腹瀉了四十多

次，我應付的方法是什麽都不吃，只是喝水和休息。每

次拉完肚子後，都會看看排出來的污穢物是怎樣的？到

在
韓
國
無
上
寺
冬
安
居
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第三天時雖然只有水分，但仍然很污濁。我忽然覺得很

高興，原因是如果沒有這麽厲害的腹瀉，這些污穢的東

西不就繼續留在體內？從這次經驗使我理解到，其實人

體有個自我清理的機制，會把嘴巴吃到的有害東西排出

體外。但是若從眼睛看到、耳朶聽到的呢？卻會永遠留

在意識內，這是很危險的，因此要提醒大家在吸收資訊

時必須小心。
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小時候我算是一個野孩子，

這裡給自己做過的壞事定成

「七宗罪」，包括逃學、說

髒話、離家出走、留級、吸

菸、打架、毀壞公物等。出

家後我曾到一些中學演講，

把自己過去的罪如數家珍，

結果今天的學生卻認為是小

菜一碟！反倒是我的坦誠表達而和學生們拉近了距離，

更易於和他們溝通。

我在小學的生活過得很艱難，因為那時候沒有發現自己

有自閉傾向，常常不能與老師同學溝通，人際關係碰壁，

加上有閱讀障礙，成績又不是很好，所以很是孤單，於

是就逃學。八歲的小孩子逃學也沒地方好去，只是在學
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校隔壁的圖書館看圖書，聽到放學鐘聲響了才回家。老

師後來追究缺席理由，我便冒充家長簽名告病假，結果

當然東窗事發，被打了一大頓，於是就負氣離家出走。

當時也是去了圖書館，晚上圖書館關門時，正值初涼的

秋夜，天黑黑，肚子又餓，結果只得回家，又挨上一頓

藤條。

我是如何發覺小時候

有自閉傾向的呢？因

為自己出家前是一個

專業攝影師，曾經在

香港義務工作發展局

成立了一支攝影義工

隊。有一次香港明愛

服務中心要求我們去

攝
影
義
工
隊
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教一群自閉症的青少年學攝影，但我們須在教課前受訓

與自閉症患者相處的方法，我在參加這個課程時，才意

外解開自己小時候和周圍的人格格不入的原因！

在十歲時我便開始學吸菸，說髒話，孩子都希望自己快

快變為成年人，而那個年代吸菸和說髒話是成年人的象

徵，當時的我覺得吸菸形象很酷，其實初時菸味一點都

不好受。

十三歲讀中二時留級了，成績表上只有三科及格：體育、

音樂、美術，其他都是紅色的。

升讀中三時毀壞公物。那是李小龍風靡年輕人的時代，

大家都愛學功夫，我也不例外，時常打沙包、舞拳動腳

的。學校規定休息時全體學生都一定要到操場，我和幾
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個同學想留在教室抽

菸，叫最後離開的同學

順便關上門，他知道

是什麽一回事，不肯關

上。我很生氣的走過去

一腳把門踢上，結果把

門上窗戶的玻璃給震破

了。

十五歲時與同學打架，

因為當時經常練武，結

果一拳打爆了同學的

眼角，他倒下時血從

掩蓋眼睛的手指間流

出來，我那時候心裏真
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的很恐慌，怕他會從此瞎眼。

班主任叫班長（就是我，因為

沒人想當，就由我當上了）

和另一位同學扶他下去醫療室

等救護車。因為他是品學兼優

生，當時校規是如果兩人在校

內打架，會一起被踢出學校。

因此在醫療室等候時，我與他

協議，假裝剛才是玩過了頭

才失手打傷他，結果二人握手

言和，大家都可以在學校讀下

去。

說出這些往事，只是想提出一

個看來這麽頑劣的野孩子，可
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能是大家眼中的壞學生，但是後來的成就也算不錯，所

以請大家不要隨意標籤任何人和事。聖嚴師公說過：「這

個世界沒有壞人，只有做了壞事的人。」而事情即使多

麽困難，也只是一件「未解決的事」而已。如果標籤它

是「難事」，做起來就會覺得特別困難，因此經常保持

正能量的思維十分重要。



和
師
長
的
互
動
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中二時我要留班，當時學校是按照成績分班的，留班生

都給編在丁班。上美術課時，幾個「臭味相投」的留班

生自然成為一組。老師還沒有進入教室，同學們都在很

吵地談話，那天老師可能心情不好，一進來便罵道：「丁

班生已經是垃圾，你們留班生更是垃圾中的垃圾。」因

此那一年我對上美術課完全失去興趣。

升上中三時，來了一位新的美術老師，只是上了兩課，

他就請我到教員室談話，問我將來準備升讀哪個學科。

因為成績和家境都不好，我從來沒有想過這問題。他認

為我有美術天分，建議我報讀理工學院（後來的理工大

學）的設計系課程，否則在師範學院（後來的教育大

學）修讀美勞科也好，因為當上美勞老師，批改作業相

對容易，會有多點課餘時間創作（這在今天當然不可能了），

所以中三的時候我就決定將來的目標是進入理工學院就讀。
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但當時理工學院比其他學校遲一個月才公佈取錄結果和

開學，我恐怕不能一次就考上，所以也報考中六和師範

學院作為後備。以我過去的成績而論，對當時的中學會

考成績是相當滿意的：八科中有四個 E等、兩個 D等、
兩個 C等，那時我高興極了。可是面試時，副校長卻嫌
我成績不夠好，將來未必能升上中文大學。我坦白告知

沒想過要讀中大，目標只是升讀理工學院。當時就讀的

金文泰中學一直以考進中文大學的高百分率為榮，結果

當然沒取錄我。

至於在師範學院面試時，負責的老師問：如果碰上一個

對美勞科完全沒有興趣的學生，我會怎麽辦？當時我腦

中有兩個答案，一個是標準答案：「我會苦口婆心，用

愛心和耐心，循循善誘……」，如果這樣回答，肯定會

被錄取。但那時候我很反叛地說了真心話：「美勞不是



31

必修科，沒有興趣也不能勉強，隨學生的意願吧。」結

果當然也沒被取錄了，這就是忠於自己的結果。不過，

這次忠於自己帶來的好處其實很大，因為如果我當時作

違心之言而被錄取，就要去註冊交學費了，到後來十月

份理工學院上榜時，我必定會轉學去我的第一志願，這

就浪費了中六或教育學院的學費和書簿費了。

進入理工學院的第一年，就給其中一位老師不斷責駡，

總之我做什麽都不對，氣得我曾動過要打他一頓的念

頭。後來上課時索性豁出去，他要我們做什麽我都隨心

而發，不再刻意期望得到他的讚賞而做。不料到了學期

終結時，他當著全班同學面前說：「你有覺得我從頭到

尾都針對你嗎？你還記得張老師嗎？他知道你考進來

了，特別叫我照顧你。」張老師就是我中三時的美術老

師，只教了一年便離開了。當時我感動得幾乎想哭出來，
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老師竟然用了一年的時間來破除我的頑強和執著。因為

我心裏頭越希望做得好，就越容易局限自己的創意和思

路，老師罵我就是想把我從執著中解放出來，隨心發揮。

後來到了台灣跟隨果如法師（法鼓山創辦人聖嚴法師的

第一位出家弟子）出家，他劈頭第一句便說：「對我說

的話你只能恭敬從命，就算叫你跳下懸崖也要照做！」

「任何事做不好都不用解釋，因為都是藉口。」家師對

我嚴苛的訓練，很多時又罵又罰，是因為他知道我出家

前的背景，認為中年出家又有這種背景的人未必肯好好

修行，所以先要打散我可能有的貢高我慢和自我執著。

那麼是否對學生不好的便一定是好老師呢？這得視乎其

動機而定。佛法說「不落二邊」，一般人看事情，往往

非黑即白，非錯即對，這就是落了二邊的思維。學佛者
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都知道要守中道，不過執著中道也是一種執著，例如黑

與白之間，就有無限的灰色地帶。舉例一百是整數，零

和一百是兩端，則一至九十九都是中道，要視乎當時環

境適宜用哪個數目。為師者對學生的嚴苛究竟是鼓勵還

是打擊，要看他背後的起心動念。忠於自己也很重要，

因為騙人容易，但騙不到自己，如果連自己都騙得了，

那就更加可憐。
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在我的少年時代，懂得攝

影和彈吉他，是兩招追女

孩的必殺技。我兩樣都有

學，不過覺得彈吉他比不

上攝影方便，而且還要懂

唱歌，搞不好會嚇跑女孩。

那時候拍照後要冲曬照

片，所以必定可以和心儀

的女孩有第二次見面的機

會，說不定她還會介紹更

多的女孩來讓我拍照呢！

所以我苦心研究攝影的方

法，想不到後來竟然因此

而走上事業成功的路，以

拍攝人像而著名。
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那個年代父母都會教導兒女，讀書還未畢業不要談戀

愛，假如當時我的性格不是野孩子般不服從的話，可能

就錯失訓練自己拍攝人像心得的機會了。而且今天這套

理論也行不通了，因此我在兩個女兒年紀小時，就給她

們打「預防針」：「爸爸很有談戀愛的經驗，如果有男

孩對妳們有什麽行動，可以告訴爸爸，爸爸會一一分析

他們的動機。」後來大女兒到澳洲讀書，有次用MSN

和我通訊，說假設我是一個女孩，有四個男孩追求，我

會選擇哪一個？我告訴她，她已經選了其中一個，因為

介紹這四個男孩時，她對其中一個著墨特別多。她很奇

怪我這麽清楚，我笑說如果這也不知道，以前的戀愛經

驗豈不白費？



人
生
沒
有
絕
對
的
道
路
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因為小時候家窮沒錢買玩具，五兄弟姐妹就聚在家中僅

有的一張床上，看我用簿紙一邊畫公仔漫畫一邊講故

事，大家其樂洋洋。後來弟弟也愛畫漫畫，可是父親認

為他不好好讀書，只顧畫公仔將來會難以謀生。有一次

發成績單，弟弟成績不好，父親把所有他畫的漫畫都給

丟掉了。弟弟哭了，我為他難過也哭了，這是他的心血

啊！可惜父母早逝，不然看到這個畫公仔畫出個奧斯卡

金像獎的兒子，一定會非常欣慰。

弟弟葉錦添憑「臥虎藏
龍」電影獲得 2001 年
奧斯卡最佳美術指導金
像獎



40

因此沒有事情是絕對的，畫漫畫如黃玉郎、馬榮成

（香港知名漫畫家）等等也曾經賺過很多錢，而讀書

不成也不一定沒出息。如 Steve Jobs、Bill Gates、Steven 
Spielberg他們都沒大學畢業的。不過話又得說回來，也
不是說沒大學畢業的將來就會事業成功，最重要是思維

不要落兩邊，這樣看人生就會有無限的可能，也證明當

自己真的有興趣投入一件事情，可以做得比別人好！

我年輕時的夢想和現在社會的主流價值觀一樣：賺錢、

買樓、買車、成為名攝影師、娶漂亮的妻子，這些都在

四十歲前達成了。我有很開心嗎？答案是每做成一件事

時都會開心，但這感覺很快就消失了，煩惱還是不斷隨

之而來。

出家後在我主持的講座或禪修活動後，常會有一兩
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位朋友來向我表示，他們也想出家。細問原因，大

多都是因為工作或家庭方面不如意、不開心，所以想出家

也只是希望逃避問題罷了。我再問他們，是否覺得削去頭

髮後，所有煩惱都會隨之消失呢？他們都認為是的。其實，

落髮出家以後，減少的只是如頭髮護理、衣服時尚等等小

問題而已，內心的煩惱一點都不會因外相的改變而減少。

1986 年迎娶香港電視藝人廖安麗
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我曾經擁有多部一般人心

目中的所謂名車，還有參

加賽車。那時候一位當律

師的朋友同時擁有二十多

輛名貴跑車。我問他是否

很開心？他說並沒有，因為後來買再貴的名車，都不及

當年的第一輛二手跑車那樣開心，當時他整晚興奮得不

能入睡，一大清早便到車行等取車。而他現在的煩惱是

車子太多，不知開哪部外出才好，還有費心保養也很麻

煩。如果等待一段時間都未有新車上市而沒車可買，對
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他來說也是一個煩惱。由此可知，大部分人不知道自己

真正「需要」的是什麽，「想要」卻無窮無盡。

雖然我在工作中得到不少滿足感，但人生並非只有工

作，所以二〇〇八年生日那天，便決定出家修行。

二〇〇九年底離開香港往台灣之前，自己在一九八六年

發起成立的香港專業攝影師公會的會員為我餞行，席間

要我講講話。我說自己說了三十多年的謊話，現在不想

再說下去，就讓他們繼續好了，結果大家都笑了。因為

商業攝影有很多技巧可以美化照片，因此每張照片都是

一個幻象而非真實的。非但商業攝影如此，即使寫實的

新聞攝影也是這樣，因為新聞攝影師在現場拍照的一

刻，已經有他選取的主觀角度在內，並非完全真實了。	

我在少年時寫詩的內容，就有了追尋人生意義的先兆，
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後來再度追尋的契機，是在某年聖誕節的派對中「上了

當」。我太太廖安麗是香港無線電視台的藝人，有一年

聖誕節其中幾位娛樂圈的朋友約我們到一家酒店開派

對，依約前往之後才發覺這是一個佈道會。雖然有點上

當的感覺，不過既來之則安之，也就留下來聽聽那位教

授的演講，結果我越聽越入神，很想再進一步了解多些，

後來還主動參加他們的團契。在分享環節中我問了好幾

個問題，都沒有得到答案，他們說一切都是上帝的安排，

自有祂的旨意，只要我相信便可以。由於心態與角度不

當
年
太
太
演
出
電
視
劇
「
楚
留
香
」
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同，所以有點話不投機，之後就沒有再去了。

父親在澳門葡京賭場工作，壓力很大，因為母親逝世得

早，他怕在家裏無聊，一直都不肯退休。當他一九九四

年終於決定退休時，卻被診斷出有末期肝癌，醫生要他

趕快做好最後的安排。當時我已經移民澳洲，坐擁無敵

海景的花園大屋，有名有利，但面對父親的病，竟然什

麽也做不到，只能陪伴他盡量開心地過完人生最後短短

的階段。因為父親的病，讓我接觸到佛法，找到之前所

有問題的答案，是我覺得可以追尋下去，離苦得樂的方

法。
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一九九七年曾經在澳洲南天寺參加了一個短期出家活

動，當時的感覺就像《阿彌陀經》形容的西方極樂世界

一樣，與諸上善人共聚一堂，無有眾苦，但受諸樂。後

來才發覺那個也是幻象，真正的出家生活並不完全是這

樣的，但就種下了日後出家的因緣。	

二〇〇二年參加法鼓山由聖嚴師公親自帶領的「菁英禪

三」，有很好的體驗。因為現代社會的菁英們通常都是

忙碌地工作、享受，很少有機會停下來思考人生的意義，

更遑論接觸佛法，所以

「菁英禪三」可說是五

星級的豪華禪修，讓初

接觸的菁英們比較容

易接受而不會被嚇跑。

因此我現在經常舉辦

短
期
出
家
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生活禪修，如「茶禪」、「咖啡禪」、「攝影禪」等等，

目的在先吸引人們到來，讓他們親身體會生活中的一切

事情，都可以用上禪修的方法，從而活得更加自在。	

從出家前對深山修行的嚮往，到出家後走回繁華鬧市，

發覺到處都是修行的好地方，最重要是自己的心態。建

菁
英
禪
三
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議大家以後遇到任何問題使你心煩意亂，情緒不穩定

時，立即回到覺察自己的一呼一吸，有念頭生起也不必

壓制或者排斥，只須知道而不被帶走，當下就可以安定

下來。這個方法雖然簡單但不容易做到，必須經過持續

「寧可短、不可斷」的練習，才能體驗到其中的好處。
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茶禪



攝影禪
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常霖法師俗名葉青霖，自從一九六八年得到一部玩具照

相機之後，便與攝影結下不解之緣。出家前為香港著名

專業攝影師，香港理工學院（今理工大學）設計系畢業，

現為「香港專業攝影師公會」創會及榮譽會員。其作品

常見於各類傳媒及展覽，亦經常出版攝影專集，並曾教

授攝影課程，分享他的攝影心得。

他在二〇〇九年放下俗世的名與利，到台灣祖師禪林果

如法師座下剃度出家，現時經常在世界不同地方，以輕

鬆易懂的方式帶領禪修活動，希望幫助多些人活出自在

的人生。

出家後出版的著作包括：《在印度，遇見佛陀》、《常

降甘霖》、《攝影禪作品集二〇一四》、《常降甘霖二》、

《每張照片都是一個幻象	-	從葉青霖到釋常霖》、《攝
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影禪作品集二〇一五》、《身心兩相安》、《無上寺攝

影集》、《攝影	•	家》、《成住壞空》、《生死兩相安

第三冊》和《菩提樹下的野孩子》。
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